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双 清 别 墅 六 角 亭 旁 的 沉 思
□□ 文文//图图 王 谨

3 月 13 日，天气晴好，我们一行驱
车至香山，寻觅了毛泽东等老一辈革命
家的足迹 ，聆听习近平总书记视察香山
革命纪念馆时的讲话。

当年，毛泽东等中央领导带领中共
中央机关和解放军总部从河北西柏坡起
程去北京，曾风趣地说：“今天是进京

‘赶考’的日子”。重温我党历史上的这
次“赶考”历程，更体会到共和国政权
来之不易。

双清别墅，此前我曾来过多次，但
此次进去细细观瞻，则是出于重温这段
党史，领悟了毛泽东主席的雄才大略。
双清别墅被历史选择为中共中央从河北
西柏坡进驻北京的第一站，也是中国革
命重心转入城市的第一站。

双清别墅这座雅静的近代园林，其
名据说与两股泉水有关。那泉水流自西面
翠竹林中，下面则有一小池塘，叫放生
池，养有各种观赏鱼类。池边有一亭，叫
六角亭，朴旧自然，是当年毛泽东茶余饭
后与友人闲谈、读书阅报之所。香山革命
纪念馆新立的毛泽东坐在小亭里看报的雕
塑，就出自这座小亭的原景。

我参观香山革命纪念馆和双清别墅

毛泽东活动展览室后，在六角亭旁踱步
沉思。

应该说，毛泽东带领中央机关的这
次进京“赶考”是胸有成竹的。1949年
3月，他领导的解放战争进入摧枯拉朽的
战略阶段，辽沈战役、平津战役的胜
利，让蒋家王朝惶惶不可终日。中国共
产党从战争硝烟中走到领导国家的舞
台，只是迟早的问题。那辆在香山革命
纪念馆展出的当年毛泽东带领中央机关
从西柏坡到北京“赶考”的“道奇”品
牌军用吉普，完好地在大厅里展示。

毛泽东带领的这次“赶考”是深思
熟虑的。参观毛泽东活动展览室陈列的
电文和珍贵图片，可见毛泽东在双清别
墅的六角亭，时刻思考着彻底推翻蒋家
王朝的步步战略。纪念馆展出的一件件
真实的历史文献、图片等物品，生动地
向我们讲述了当年毛泽东是如何在这里
指挥千军万马、夺取革命胜利的历史过
程。在这里，毛泽东亲自指挥了著名的
渡江战役，向中国人民解放军发出渡江
向南京进军的命令。毛泽东的著名诗篇

《七律·人民解放军占领南京》就是在这
里写的。毛泽东阅读1949年4月25日的

《进步日报》报道人民解放军占领南京的
新闻，也是在双清别墅的六角亭。在双
清别墅，他还完成了 《论人民民主专
政》，这篇为纪念中国共产党成立二十八

周年而写的论文，六角亭留下他斟酌定
稿这篇雄文的思考。

毛泽东带领的这次“考试”应该说
是得满分的。在这里他运筹帷幄，为新
中国的成立做了大量准备工作。他在双
清别墅六角亭，为筹备中国人民政治协
商会议，确定具有临时宪法性质的《共
同纲领》，广交朋友，频繁接待各界人
士，与许多民主党派人士、无党派人士
商讨建国大计。六角亭的石墩上，围坐
过聆听毛主席宣讲我党大政方针的各界
朋友代表。以毛泽东为首的中国共产党
人，进京“不当李自成”，而是为人民谋
利益的初心，感染了各界人士，赢得了
各界的衷心拥护。当我们在香山革命纪
念馆二楼大厅观看到动态影像视频映出

“开国大典”原始影片，听到毛泽东宣布
中华人民共和国成立的庄严声音，我们
为中国共产党从此成为带领中国人民建
设新中国的执政党而热血沸腾。

中国共产党人从成立到建立新中
国，走过28年不平常的路。2019年9月
13 日对外正式开放的香山革命纪念馆，
南广场的南立面，设置28根廊柱，正是
象征中国共产党从建党到建国的28年不
平凡的奋斗历程。

2019年9月12日，习近平总书记专
程来到中共中央北京香山革命纪念地，
瞻仰双清别墅、来青轩等革命旧址。习

近平发表的重要讲话强调，全党全国各
族人民要紧密团结起来，不忘初心、牢
记使命，锐意进取、开拓创新，沿着中
国特色社会主义道路，满怀信心继续把
新中国巩固好、发展好，为实现“两个
一百年”奋斗目标、实现中华民族伟大
复兴中国梦而不懈奋斗。

“两个一百年”任重道远。今年，中
国共产党已站在第二个一百年的新的起
跑线上。

（作者系中国作家协会会员，人民日
报高级记者，人民日报海外版原副总编
辑）

由詹姆斯·马歇尔在 1988 年创作的
《金发姑娘和三只小熊》荣获了1989年的
美国凯迪克大奖 。这个童话的大概内容
是：金发姑娘在途中迷路了，并且在未
经允许的情况下进入了三只小熊的房
子，她尝了三只碗里的粥，试了三把椅
子，又在三张床上躺了躺，最后确定小
碗里的粥最可口，小椅子坐着最舒服，
小床上躺着最惬意，因为那是最适合她
的，不大不小刚刚好。

人们根据这个童话故事提出了一个
原则——“金发姑娘原则”，并进而根据
这个原则引申出了凡事都必须有度，而
不能超越极限的理念，用我们耳熟能详
的一个成语来说就是“过犹不及”。

不知道各位读者注意到没有，在这
个童话里反复出现一个数字，那就是

“三”。应该说，“三”是一个神奇的数
字，比如我们日常接触的大量成语中就
有“三”的影子，包括三人成虎、三顾
茅庐、韦编三绝、孟母三迁、约法三
章、绕梁三日、三缄其口、三思而行、
事不过三，等等。同时在西方文化中，

“三”也是一个常见的数字，比如，西方
古代神话中的神往往是三位：命运三女
神 、复仇三女神、美惠三女神。古罗马
神话中统治世界的主神朱庇特手持三叉
闪电，海神涅普顿使用三叉戟，冥神普
鲁托牵三条狗。希腊神话中主神三兄弟
用三种力量分别控制天空、海洋和冥
界。圣经中也有不少关于“三”的例
子， 比如东方三博士、诺亚有三个儿
子、撒旦向基督进行三次诱惑、彼得三
次不认耶稣、耶稣死后三天复活等。

我们之所以说“三”是一个神奇的
数字，是因为以三条的形式所传递的信
息最容易被记住，也最具有说服力，所
以“三的法则”便潜移默化地成为了我
们日常所用的一个“套路”。莎士比亚曾
经写到“一切好事，以三为标”。我们可
以看到一些经典的作品也善于利用“三
的法则”，比如但丁把他的《神曲》分成
了地狱、炼狱和天堂三部分，每个部分
再次分成了33个篇章。比如，德国哲学
家约翰·戈特利布·费希特采用“三”的做法，杜撰了三
位一体的正题-反题-合题：正题是起初的想法，反题
反驳了正题，而合题则合并了二者，它通常是对起初断
言的重述。再比如，乔布斯在2007年介绍苹果手机的时
候，他说这是一个苹果播放器，一部手机，一台互联网
连接器，他重复了这种介绍三次。实际上苹果一直在他
们的产品发布中使用三的形式，有时候会用到嵌套式的
三。再比如，我们说戏剧有三幕式结构：开始、高潮、
结局。甚至我们可以认为学术论文也是一个三幕式的结
构——引言、方法和结果，以及讨论。

那么我们说科普是否也可以利用这种“三的法则”
呢？实际上很有必要。很多从事科普与科学传播相关工
作的专家和学者，都在不同的著作或者场合谈到了对

“三的法则”的使用。比如，兰迪·奥尔森的《科学需要
讲故事》、马丁·W.安格尔的《科学新闻导论》、南希·巴
伦的 《逃离象牙塔》 等等都在不同的地方提到了科普、
科学新闻或者科学写作中需要采用的与“三”有关的原
则，虽然有些内容并不是刻意地提到了“三的法则”，但
是他们却在有意无意地贯彻着这种做法。实际上，好的
科普应该有三个标准：知道你的受众，讲一个好故事，
明确你要实现的目标。

同时，就更广义的人际沟通与交流来说，“三的法
则”更为普遍和常见，因为人们通过研究发现，人们或
许只会从你的内容中记住三样东西、你的内容最好分为
三个部分，并且在传播中尽可能地将观点列为三点进行
表达。对于科普从业者来说，这也就意味着我们需要从
其他领域中学习借鉴一些有益的参考、方式和方法，以
便于更有效地开展科普工作，实现预期的目标。而在对

“三的法则”活学活用方面，国家健康科普专家王立祥教
授堪称典范，应该说他的每一篇科普文章都是围绕着

“三”建构起来的，也可以作为那些有志于在科普中使用
“三的法则”的人的一种参考借鉴。

我们之所以强调“三的法则”，是因为“少即是
多”，如果我们追求“面面俱到”往往出现的结果是“面
面俱不到”。与其如此，倒不如我们把注意力集中在某些
关键的要素和信息上，这样反而会取得更好的效果，所
以我们不妨从“三的法则”开始。

（作者系中国科普研究所副研究员，中国科普作家协
会理事）
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科普时报讯（记者 陈磊）“据不
完全统计，三年来，国科大面向青少
年为主体的社会公众，开展科普报告
近 450 场，累计线下受益人次超 6.5
万。这数百场科普报告中，约四分之
一的主讲人为两院院士。”3 月 20 日，
中国科学院大学常务副校长、科协主
席王艳芬教授在该校2021年度“春分
工程”科普工作座谈会上介绍。

“春分工程”全称为“春分工程·
青少年科普专项行动”，是国科大在
2018年建校40周年之际，发起的一项
社会责任品牌项目。项目依托国科大
科教融合学院的师生力量，主要面向
青少年，开展科普报告、公益支教、
科技辅导、科普展演等活动；与电视
台、广播电台、网络平台等媒体合作
开发科普节目，在提升社会公众科学
素养的同时，也为国科大师生开展科
普工作提供规范化的平台支持和展示
空间，培养国科大学子的科技创新意
识、科学实践能力和社会责任担当。

“国科大在科普工作方面具有坚
实的基础，既有雄厚的师资力量和学
科实力，能将高端科研资源科普化；
又拥有全国最大体量的在读研究生，
这是现实中活力四射的科普力量。”
王艳芬举例说，国科大坚持院士领衔
主讲科普报告，如年过七旬的天文学
家汪璟琇院士、化学家李永舫院士、
理论物理学家欧阳钟灿院士、地球物
理学家石耀林院士，以及国科大天文
学院院长武向平院士等，都是科普主
力军。

“‘春分工程’是国科大的科普
品牌，也是学校一项重要的社会责任
项目。”王艳芬介绍，仅 2019-2020
年，由该工程专项资金支持，分布在
全国各地的研究生培养单位师生组织
实施的科普活动已近 150 场，累计线
下受益 3.2 万余人次，线上直播受益
人次超过2000万。

国科大还大胆尝试“跨界”合
作，让师生深度参与创作和传播优质
科普内容，如在央视国内首档大型科
普节目《加油！向未来》、北京人民广
播电 《照亮新闻深处》 等知名科普节
目中解读科学知识，传播科学精神。

2020 年 10 月 28 日，国科大正式
成立科学技术协会，统筹开展全校科
普工作，全面负责“春分工程”的具
体实施工作。
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3月15-16日前后，我国一场近10年来
最强的沙尘暴，波及北方 380 万平方千米，
能见度剧降，PM10 飙升，天空一片浓黄，
北京上世纪50-70年代的“黄城”景观重现。

沙尘暴惊动全国，媒体上也报道评论
“近 10 年来所未见”。其实，在这些评论、
报道中有着相当多的误区。

我国沙尘暴迅速减少的原因是
“天”不是“人”

在沙尘暴的媒体报道评论中比较集中的
一个问题是，为什么我国绿化造林几十年，
取得了举世瞩目的成就，全球增绿面积中四
分之一来自中国。而今年为什么还会发生这
么一场强沙尘暴？言外之意是绿化造林防沙
治沙，是不是没有起什么作用。

这是误会。因为我国目前决定沙尘暴长
期变化的原因，不在“人”而在“天”。即
决定于气象条件变化而不是人为因素。例
如，据中国气象局资料，我国年平均沙尘暴
日数，80年代中及以前为4-5天，上世纪80
年代后期降到3天以下，约2003年以后进一
步降至0.5-1天 。可是，沙尘暴虽然总体在
减少，但逐年间数量和强度变化还是很大
的，而我国植树造林和治沙的面积则是稳定
增加的，由此就可以大体知道治沙造林和沙
尘暴变化并没有直接联系。

那么，是什么原因使沙尘暴迅速减少了呢？
最直接的原因是大风少了。因为大风是

造成沙尘扬起的唯一动力。我国年平均沙尘
暴日数和年平均风速、年大风日数是密切相

关的。以年平均风速为例，我国全国年平均
风速为 2.3 米/秒，可是平均风速每 10 年会
减小0.18米/秒；相反，平均每10年年平均
小风日数反增加 10.6 天 （80 年代以前 120
天，以后 170 天），可见我国的风速是在多
么快速地变小！

那又是什么原因使我国风速减小了呢？
是暖冬。因为大体上世纪80年代中期及

以前我国是冷冬时期，冬季（12-2月）全国
平均气温都在零下4℃左右以下，平均零下
4.55℃，而以后多在零下4℃左右以上，平均
零下3.25℃。这是多么巨大的差异！而暖冬
的出现，正是因为冷空气和冷空气大风直接
减少的结果。冷空气大风减少减弱的结果，
沙尘暴自然就减少了。所以我国大体上世纪
80年代中期开始，沙尘暴日数迅速减少和冬
季迅速升温同步出现，这就是不奇怪的了。

“三北防护林”的功能定位不是
防沙尘暴

媒体报道中的第二个误区是，为什么新
中国成立后不久就开始建造的“三北防护
林”，竟然防不住这场沙尘暴？是不是防护
林“被撕开了口子”？

当然不是。其实是我们对三北防护林的
功能定位弄错了。因为三北防护林的目的是
防护农田，降低农田风速、减少大风破坏和
沙尘堆积，但它的防护作用也只限树高的
20-30倍内。过此距离，由于高空气流动量
下传，风速很快就会恢复。所以三北防护林
分布在东部农田区的西北侧，而非西部干旱

沙漠之中，何谈去防御阻挡沙尘暴。而且，
沙尘暴高达几千米，岂是区区二十米高的农
田防护林能挡得住的。

此次沙尘暴并不标志活跃期开始

媒体报道沙尘暴中的第三个误区。沙尘
暴10年“沉寂”，一旦爆发，社会上肯定会
有许多疑问和猜测。以至有的电视台打出了

“我国或将进入沙尘暴活跃期”的标题。我
认为是没有根据的。

因为这次沙尘暴发生有很大的偶然性。
即形成沙尘暴必要的两大因素中，风并不很
大而只是沙源多。这次沙尘暴形成源地在蒙
古国，而蒙古国今春和我国北方一样，气温
异常偏高5-8℃之多 （北京2月21日最高气
温 25.6℃，不仅破了 2 月份 108 年的历史记
录，而且比北京3月份71年中最高记录还高
了 1.2℃）。气温高则积雪早化，沙土疏
松；大风一起，沙尘满天。

这次沙尘暴只是偶然原因触发的。如果
进入“沙尘暴活跃期”意味着东亚大气环流
要恢复到过去50-70年代的冷冬期，在30多
年稳定暖冬期后毫无迹象地突然掉头返回，
这有可能吗？据我了解，有关部门根本没有
这样的预报；而且最近国家林业草原局和中
国气象局已经联合发布，至少今春我国沙尘
天气将较常年明显偏少。

蔡希陶是中国上个世纪 20 年代
的文坛新秀，后来成为著名的植物
学家，曾任中国科学院昆明分院负
责人；他创建了我国第一个热带植
物研究基地，并主持野生植物、橡
胶资源的考察、开发和利用研究，
受到周恩来等党和国家领导人的亲
切接见，取得一批关系国计民生的
重大成果。他能够“改行”研究植
物 、 经 济 ， 还 要 从 被 毛 泽 东 称 为

“中国生物学界的老祖宗”的胡先骕
说起。

上个世纪 20—30 年代，胡先骕
留学美国学习农艺、植物学，又参
与 发 起 、 组 织 中 国 科 学 社 并 创 办

《科学》 杂志；毕业回国后在北京、
南京等地高校任教。五四时期，他
发起组织 7 所高校 24 所中学，联合
进行大规模采集标本和调查植物资
源的活动，成绩卓著；同时活跃在
文坛，笔耕不缀。1923 年秋，胡先
骕再次赴美入哈佛大学深造，仅用
一年即获得硕士学位，第二年又获
得博士学位。他作诗明志：“乞得种
树术，将以疗国贫”；回国后，继续
任教并创建了中国大学第一个生物
系，首开现代生物学研究之先河；
后来又筹建著名的“北平静生生物
调查所”，为30年代奠基的“庐山植
物园”培训人才、开展研究积累了
宝贵经验。40 年代，他发现并命名
了被视为植物学“恐龙”活化石的
中国水杉，享誉海内外；尤其他善
于发现人才而不拘一格，至今为人
称道。

那 还 是 1930 年 9 月 的 一 天 早
上，艳阳高照，云淡风轻。胡先骕
来到“北平静生生物调查所”的办
公室里，刚刚坐下，就听见外面有
人敲门，一位身材矫健、神色谦恭
的年轻人走了进来。胡先骕一看，
连 忙 起 身 相 迎 ， 让 座 ， 交 谈 。 原
来，这位年轻人就是鲁迅推许的青
年作家蔡希陶——他不仅有作品被
鲁迅选入 《中国新文学大系小说二
集》，成为中国五四文坛的名篇，40

年后他还贡献创意，影响到吴晗创
作《海瑞罢官》。

青年时代的蔡希陶在上海常到
姐夫——《共产党宣言》 的首译者
陈望道家里，深受瞿秋白、冯雪峰
等左翼文化名家的思想影响；由于
参加进步活动，引起了反动当局的
注意。为躲避军警抓捕，蔡希陶经
陈望道推荐辗转来到北平，要进入

“静生生物调查所”当一名“练习
生”。当时，胡先骕主持这个所的工
作，同时还受聘在北京大学等高校
讲 授 植 物 学 ； 在 科 研 、 教 学 过 程
中，他格外重视发现、培养青年人
才。这一天，他就“破格”接收了
毫无专业基础的蔡希陶并讲道：自
17 世纪以来，中国的稀珍植物不断
被美国、英国、法国、德国、日本
和俄国的传教士、探险家、专业采
集队和商贩等大摇大摆地采走；数
以千万计的植物标本和千百种、属

的花卉、果木、种苗，被他们带回
各自的标本馆、博物馆等研究机构
和大学标本室收藏，或在植物园内
加以驯化栽培。如英国威尔逊在中
国 湖 北 、 四 川 、 贵 州 “ 旅 行 ” 11
年 ， 出 书 就 名 为 《一 个 带 着 标 本
箱、照相机和火枪在中国西部旅行
的自然学家》。威尔逊承认：中国的
植物最丰富，中国的花卉在世界上
最富丽，特别赞赏“中国杜鹃花的
品种之多”，在 160 多个品种中，威
尔逊就采集了 80 多个，其中 60 多个
品种被盗运去了美、英等国。这怎
不叫人痛心！胡先骕对蔡希陶说：

“为了对抗、抵制这种资源掠夺和盗
采，我们必须尽快发展中国自己的
植物学。”

不久，蔡希陶经过勤奋学习，
具备了一定的专业基础，胡先骕又
鼓 励 、 支 持 他 大 胆 设 想 、 放 手 工
作，去云南把植物学的科研事业开
展起来，献身祖国的边疆建设。胡
先骕称赞蔡希陶是“不可多得的人
才”，1931 年还与蔡希陶合作发表了
专业论文。果然，蔡希陶到云南后
不负重托，很快在昆明创建了“云
南省农林植物研究所”，后来发展为
今天中国科学院昆明植物研究所的
前身，对我国橡胶栽培等多项科技
事业的贡献很大。

蔡希陶本是五四青年作家，当年
也是吴晗的学友，同样文史修养深
厚。1965 年吴晗请蔡希陶来家中聚
餐，并赠送新作《海瑞》给他征求意
见。蔡希陶认真读完剧本后，立即致
函直抒胸怀：剧本拜读，觉得很好，
很有戏剧性……名字是否可改为“海
瑞除暴”或“海瑞罢官”等？

吴晗采纳了蔡希陶的意见，这
便是著名的《海瑞罢官》的来历。

（作者系北京大学文学博士，南
京大学博士后）

胡 先 骕 与 蔡 希 陶
□□ 刘为民

蔡希陶雕塑 视觉中国供图视觉中国供图

其实， 沙尘暴也是世界上的一种事物，认识过程中有误区是正常的。人们还经常会把当
时社会上甚至毫不相干的事联系起来，形成误区。例如上世纪社会关注全球变暖，就有“沙
尘暴多发都是全球变暖惹的祸”，其实全球变暖反不利于沙尘暴多发。

2002年3月19-20日，19年前的那场沙尘暴强度和今年相似，席卷北方140万平方千
米，影响1.3亿人口。由于当时正报道沙尘暴联防监测网，有人便说是该网发挥了作用，其实
正确预报沙尘暴主要是气象台的作用，监测网主要是更多了解“敌情”而已。那次沙尘暴
中，媒体上多报道甘肃沙尘暴中“能见度为零”，例如“屋檐像（雨）水一样哗哗流沙子”。
其实，人能看见任何东西，能见度就不为零。

沙尘暴误区中还有“外事”。当年曾有两位记者在沙尘暴天气中两次访问蒙古国南戈壁
省，报道中说，当地官员曾表示有和我国一起开展人工降水治理沙尘暴的愿望。实际上人工
降水需要严格天气条件，一般沙尘暴天气不具备。即使平时偶能进行，也终不能改变当地干
旱气候。所以也没有听说哪个国家把人工降水作为可行的减少沙尘暴的措施。

由于我国冬春季节北方高空盛行西风气流，因此我国南方一般难有沙尘侵扰，而西风却
经常可以送沙尘漂洋过海，到达韩国和日本，对此日韩网民颇有微词。其实，他们不知道，
沙尘气流同时也缓解甚至中和了他们自产的酸雨；他们也不知道中国也常常是沙尘暴的受害
者，这次沙尘源地就是蒙古国而非中国。

其实，我们对沙尘暴的认识还有一个更大的误区。就是大体在上世纪，人们还都认为沙
尘暴是个绝对的灾害。为此，我2001年在国家图书馆蹲了一个多月，收集资料、研究写成

“沙尘暴带给我们的不仅仅是灾害”长文，给沙尘暴“翻了案”。后来还成了许多人文章的
“源泉”。文章主要内容有，“沙尘飞到天上可减缓全球变暖”“沙尘进入城市可以消灭酸雨和
光化学烟雾”“历史上的沙尘暴沉降堆积成了我国40万平方千米的黄土高原（给3-4千万人以
冬暖夏凉的窑洞居住）”“作为凝结核沙尘可以在西风气流下游地区增加云量和雨量”“沙尘
远飞到大洋深处，可以增加海水铁含量，丰富海洋生物（因而才曾有深海撒铁粉以减缓全球
变暖的方案）”，等等。

总之，世界上没有绝对的事，坏事在不同时空中可能变成好事。而且，强沙尘暴是从大
沙漠里刮出来的。而大沙漠是地球大气环流的产物，我们想消灭它也是消灭不了的。所以

“消灭沙尘暴”又是过去的一个认识误区。 （作者系中国气象科学研究院研究员）

历史上对沙尘暴的种种“说法”


